

Logroño 19 de julio.

Mucha escasez de noticias se experimenta en estos días: la inmovilidad del ejército es motivo de diversas opiniones; algunos aseguran que nada se emprenderá de importante hasta el parto de las elecciones; pero no es fácil creer que esta consideración en las ideas del general en jefe.

En el país enemigo reina el mayor desconcierto, y a pesar de las continuas alocuciones del Pretendiente, ofreciéndoles muy en breve la paz, y de las rigurosas medidas que ha tomado, se deserta y huyen a sus hogares, porque ven alejarse el día de su victoria con que tantas veces, y por los mas estranos medios han tratado de alucinarlos.

El partido ultra-carlista, cuyos gefes principales son los señores Estelá, trabaja por cuantos medios son imaginables por derribarle el poder dictatorial que hoy ejerce, y es probable lo consiga, si nuestro ejército se apodera, como es de esperar, de algun otro punto de la línea.

ASTURIAS.

Gijón 16 de julio.

Nunca ha habido tanta actividad como la que se ve con motivo de las elecciones que nos ocupan. Los diferentes partidos políticos han desplegado en esta ocasión toda su energía; lo que se hace mucho mas notable en un país que hasta aquí se habia distinguido por la apatía e indiferencia con que miraba este negocio; el movimiento ha llegado a cundir hasta en Gijón, y es cuanto se puede decir. De aquí se debería inferir que siendo, como lo es notoriamente, injusta la mayoría de los moderados en la provincia, su triunfo seria seguro; pero esto es lo que sin embargo no se puede afirmar, pues sin que sea oportuno explicar las causas, es cierto que son varios los escándalos que circulan de hombres de dicha opinión, mientras que el partido de la izquierda, lo cual es una gran ventaja para que sus hombres obtengan, si no la mayoría absoluta, al menos la suficiente para salir en segundo escrutinio. Afortunadamente la influencia de los gefes de este partido es tan poca á la provincia, que á pesar de la falta de concierto entre los que profesamos doctrinas distintas, creo que podemos confiar en que el primer escrutinio nos dé la reelección de alguna parte de los diputados que acabamos de tener en las disueltas Cortes. Los señores Torero y Mon, también, ó mucho engañan las apariencias, una gran mayoría, y lo mismo debería suceder á todos sus demás compañeros, si los electores al adoptar un principio, y admiten en circunstancias como las presentes, tuviesen la generosidad de renunciar á pretensiones ineportunas por lo menos, y cuya defensa nos pone en gran riesgo de que se nos apodere del campo nuestros contrarios. Hasta ahora solo se puede tratar de conjeturas, cuando haya realidades cuidará de participárnoslas á VV. con oportunidad.

Ayer ha entrado en este puerto el barco que conduce al desagradablemente célebre Escalante que parece venir confiado á esta plaza; pero se dice que el comandante de armas ha recibido orden de encaminarle á Oviedo para donde saldrá mañana.

GALICIA.

Pontevedra 17 de julio.

Después de algunas de las personas influyentes desde las últimas elecciones en esta provincia, tarde debieron conciernearse; hicieronlo al fin á vista del peligro común en una reunión que se celebró, y á que asistieron los de más peso y valía: en ella, ante la causa pública, tubieron en menos, como era de presumir de fieles patriotas, personas ofensas y resentimientos no muy apagados todavía; porque si triunfar habian los buenos principios, precisa, indispensable era tambien la union. Así pensaron, y en presencia de tan venerandos objetos, á fuer de leales, olvidaron sus injurias. Muchas y diversas son empero las candidaturas que por aquí circulan; y no sin alguna admiración hemos visto á los del pseudo-progreso asociar á los sayos nombres de opuestas doctrinas como creemos los de los señores Lopez Ballesteros, Lopez Vazquez y Villaverde, quizá con el objeto de sacar algun partido á gracias á su sombra, puesto que conocen su influencia y prestigio en el país; pero chasco como en otras ocasiones tambien pienso que se llevan, si es que cuentan por tal medio, y á pesar de esta eargañia, con el triunfo.

La candidatura que les acompaña á VV. es en mi concepto, entre todas las que corren, la mas probable, pues aunque en contra suya reuna y pese la balanza de la autoridad política-administrativa de la provincia y alguna que otra capacidad de mas ó ménos influencia, no iremos con todo desercados en su apoyo con mayores recursos en su favor, puesto que cuenta con grandes simpatías; si bien como otro obstáculo se agrega el que algunos de los que á la reunion asistieron, no la dispensarán es elusivo y eficaz apoyo, porque se proponen pelear como honrados y leales caballeros, cumpliendo los compromisos que espontaneamente contrajeron.

Mas de cualquier modo que fuere, y cualquiera que aquí sea el resultado de la contienda, bien puede de antemano asegurarse que las doctrinas disolventes no tendrán por medio de los representantes de esta provincia niugun eco en la tribuna parlamentaria cuando las Cortes se congreguen, quedando restablecida la armonía entre los amigos políticos que representan los principios y doctrinas de la mayoría disuelta.

Candidatura para dos senadores, siete diputados y cuatro suplentes.

SENADORES.

- Sr. marqués de Santa Cruz de Rivadulla, ex-senador por esta provincia.
Sr. marqués viudo de Valladares, ex senador.
Sr. D. Manuel Alcalde, arcediano de Tabensa.
Sr. D. Joaquin Patiño, ex-senador por esta provincia.
Sr. general D. Laureano Sanz, capitán general de Galicia.
Sr. D. Cristoval Falcon.

- Sr. D. Diego Lopez Ballesteros.
Sr. D. Domingo Fontán.
Sr. marqués de Villaverde.
Sr. marqués viudo de Valladares.
Sr. D. Ramon Lopez Vazquez.
Sr. D. Pedro Maria Fernandez Villaverde.
Sr. D. Florencio Ramirez Vaamonde.
Sr. D. Francisco Tames Hevia, magistrado da la Coruña.
Sr. D. Manuel Llorente.
Sr. D. Antonio Ozores Penela.
Sr. D. Luis Armero.

ESTREMADURA.

Caceres 20 de julio.

En la noche del miércoles 17 del corriente don Manuel Buitrago (conocido por el hijo de la modista), subteniente de la M. N. y celador de policía, cito por medio del citador y los tres taboñores, á quienes dió una lista formada y escrita por él mismo, á unos 15 ó 20 nacionales para que comparciesen á la una de la noche en el cuartel armados para prestar cierto servicio. Comparecieron en efecto, y se dirigió á la puerta de san Blas, y figurando Buitrago que llevaba orden del gefe político y del comandante militar, hizo que le abrieran, no sin alguna violencia para salir, se dirigió hacia el Vadoillo, despues subió hacia san Francisco, se dirigió al cuartel de la caballería, y despues de un largo rato les arengó para manifestarles de su plan era escarmantar á los moderados que querian huir la libertad en las elecciones, ó cosa semejante. En honor de la verdad, tan pronto como los nacionales entendieron el engaño, le abandonaron, quedando solo con dos ó tres. Con ellos parece que trató, despues de reconocer varios molinos, prestando que podía haber en ellos gente sospechosa. Al día siguiente el gefe político y comandante militar tomaron conocimiento de este hecho; están instruyendo la sumaria, y Buitrago se halla ya arrestado, y separado del cargo de celador de policía. Por sus confidentes y otras personas se sabe positivamente que esperaba á otros amigos de fuera, y que el plan era producir cuando menos una asonada que intimidara á los electores, y que se colocara á ellos en situación de sacar partido de la elección. El consejo de disciplina de la milicia se reunió anoche, y no puedo decir en este momento lo que habrá acordado, solo sí que el comandante y demás individuos le han reprobado altamente. Es probable que por este correo se dé parte, y se hagan exposiciones al capitán general. Veremos lo que resulta.

VALENCIA 18 de julio.

(Del Diario Mercantil.)

Orden general del 8 de julio de 1859, en el cuartel general de Barocá.

Artículo 1.º El Excmo. señor general en gefe ha visto con disgusto en la marcha ejecutada hoy que muchos individuos se separan de sus filas, que otros las siguen por sendas ó veredas fuera del camino que lleva la columna; y que algunos se detienen cuando les parece, sin que ni unos ni otros tengan para ello un motivo que esté mal originado del descaído de los señores gefes y oficiales, puede acarrear en estos defectos al frente del enemigo, y siempre dará la idea de la disciplina de las tropas que lo causan. Para evitarlo encarga á los señores gefes de los cuerpos, que marchando ellos en el lugar que les está asignado, cuiden de que lo verifiquen en sus puntos todos los señores oficiales y sargentos, sin tolerar que con motivo alguno se separe algun individuo mas que en los atos. A los señores comandantes de division que da particularmente encomendado el cumplimiento de esta disposición, pues que le será á S. E. muy sensible verse en la dura necesidad de tomar que providencia enérgica contra el gefe ú oficial que fuese omiso en hacerlo obedecer.

Art. 2.º En adelante cada brigada nombrará los días de marcha un oficial y un sargento y dos cabos que cuidarán de hacer que los asistentes encargados de los equipages de las sayas marchen en buen orden y con el mayor frente posible en títulos que les esté señalado, sin permitir que ninguno de ellos se separe del lado de la acémila, de que vaya encargado, á no ser en los actos en que podrá acudir adonde se hallen las personas á quienes asistan, volviendo á tomar su lugar en el momento de emprender la marcha.

El oficial comisionado queda responsable de las contravenciones que se noten durante el tiempo que dure su encargo. El coronel gefe interino de estado mayor general, Juan de Becar. Sr. gefe de estado mayor del distrito de Valencia. Es copia.—El gefe de estado mayor, Miguel Corman.—Sr. teniente de rey de Valencia.

(Del mismo)

Esta noche una pequeña facción desprendida de las madrugueras de Chelva ha invadido algunos pueblos de esta huerta. En el de Cuarte han entrado nueve ó diez caballos á las seis de la mañana, sobrecogiendo la población, cuyos habitantes han echado á huir, habiendo quedado en poder de los ladrones cuatro caballerías, además del dinero que han sacado y otros efectos. Despues de haber permanecido poco mas de media hora en el pueblo, se han retirado por donde vinieron. Esperamos tengan pronto término estos escandalosos mercedes, y tenemos motivo para creer que la autoridad militar trata de evitarlos, pues siempre es vergonzoso que un puñado de miserables foragidos lleve su osa dia hasta el punto de ejercer sus rapiñas á la vista de esta ciudad.

IDEM 19

SORPRESA DE NAVAJAS.

(Del mismo.)

Ha sucedido estos días pasados en las inmediaciones de Segorbe un escándalo que denunciamos al público, y que estamos persuadidos no tardará en castigar el general en gefe con todo el rigor de las leyes militares, sin lo cual es-

tas quedarían ilusorias, desmoralizado el ejército, y confirmadas las justas y repetidas quejas de que no se quiere acabar con la facción. No hablamos al aire, pues tenemos los datos de un hecho tan seguro que tiene equivalencia á oficial.

El hecho es que habiendo el cabecilla La-Cova con su batallón de ladrones dedicado á talar el país inmediato á Segorbe, en especial inutilizando las aguas y cometiendo los demas excesos á que está acostumbrada la canalla, el general Amor destino con una brigada compuesta de dos batallones y un escuadron al bravo y jóven coronel D. Carlos Oxholm á la persecucion y destruccion de los bandidos. El conocimiento práctico del país que tiene el mencionado gefe puso, con presencia de las noticias adquiridas de la posicion del enemigo, en estado de trazar un plan de sorpresa infalible, cuyo resultado seria caer en poder nuestro toda la facción de La-Cova, sin escapar uno. Ocupada la cabecilla el pueblo de Navajas, igno- rando absolutamente la situacion de nuestra columna.

El coronel Oxholm destacó el batallón de Ceuta y una fuerza de 20 caballos á las órdenes de un teniente, para ocupar rodeando por un hondo barranco la única salida por donde la facción perseguida podia evadirse. Tenia tan calculados los momentos de la operacion, y tan acertadamente tomadas las medidas, que el éxito no podia ser dudoso. La Cova perfectamente engañado se hallaba durmiendo cuando ya nuestras tropas le tenían cortada la retirada; y tan agra de una sorpresa que no pudo escapar ni el compañero del pueblo le avisó la llegada de los cristianos, trató de visionario y se volvió del otro lado. Tuvo finalmente que ceder á la evidencia, y al salir conoció su crítica y desesperada posicion. La columna de Oxholm se acercaba cargándole por retaguardia, y el escabilla que solo contaba con 25 malos rocines para apoyar su infantería, mas por hacer algo que porque se persuadiese poder salvarse, aparentó querer forzar la barrera que le oponía el batallón de Ceuta y el destacamento de caballería. El resultado era seguro, y un amago de carga por parte de esta y un avance del batallón, debían determinar la derrota y captura en masa de los rebeldes. ¿Quién lo creyera? El teniente de caballería no obstante el ardimiento é impaciencia de su gente por acometer, prohibió avanzar, recordando la subordinacion y disciplina, y el comandante de Ceuta siguió su ejemplo, mientras la facción atónita de verse libre cuando ya se daba por perdida, se retiraba en desorden, picada en su retaguardia por los que la habian dejado pasar, sin duda para completar la farsa.

«No veis, dijo La-Cova á los suyos luego que llegaron á Matel, y en medio de su plaza, que los cristianos no nos quieren coger? Ellos tendrán sus instrucciones, pues ya habeis visto que estábamos ya en poder suyo y nos han dejado escapar. No puede el escándalo llegar á mas. Se ha mandado formar como al teniente de caballería, y dicen que tambien al comandante de Ceuta. Ignoramos el resultado; pero lo cierto es que en el hecho que referimos ha habido un traidor ó un cobarde, y de todos modos un castigo pronto y ejemplar debe vengar el vergonzoso abandono de Navajas. Mucho sentiríamos tener que aguardar largo tiempo el fallo de la ley sobre el delincuente, porque este es uno de aquellos delitos, cuya represion depende mas de que de la calidad de la pena, de la prontitud en aplicarla.

Adicion al Diario Mercantil del viernes 19 de julio.

Capitán general de los reinos de Valencia y Murcia.—Se sabe de un modo positivo que el general Aznar se hallaba á las doce y media de la madrugada de ayer en Alcora con los heridos que tuvo el ejército, y que por todo el día de ayer llegaría á Castellón.

En segunda comunicacion de dicho general Aznar, fecha igualmente en Alcora á las cuatro de la mañana, se repite la noticia anterior, encargando al gefe político de Castellón tenga prontos los recursos necesarios para los heridos que tuvieron las tropas bajo el escándalo de las órdenes del Excmo. Sr. general en gefe en la brillante jornada de aquel día (17) en que como siempre triunfaron nuestras armas, venciendo posiciones formidables. Añádes por otro conducto que el número de nuestros heridos es de 150 á 200.

Las precedentes noticias oficiales acaban de desvanecer la duda y ansiedad que pudiera quedar sobre las operaciones de Lucena; y suponemos que el activo general en gefe habrá seguido la victoria hasta su término, sin detenerse en dar parte hasta completar la gloria de su primera jornada.

IDEM 20.

(Del mismo.)

Las comunicaciones recibidas del general Aznar, si bien no aclaran las circunstancias, dan evidente testimonio del hecho principal é interesante, y es que Lucena se ha salvado, y que el general en gefe ha batido á la facción, comenzando con auspicios favorables y gloriosos la carrera de su nueva dignidad en estas provincias. Recordamos á nuestros lectores la importancia que los facciosos, y en especial Cabrera, daban al resultado de esta operacion, calificándola de decisiva para la suerte del reino de Valencia; indicando ó asaz las medidas y preparativos de resistencia, y los obstáculos que habian amontonado al rededor de la plaza sitiada. Resulta pues, que sus esperanzas se han desvanecido, y que el orgullo de Cabrera queda humillado, y que los hermosos sueños del Pretendiente escarmentados en su cerebro por las bravatas de este presuntuoso cabecilla, hacen lugar á una amarga realidad, y es que ha perdido el único apoyo con que contaba para el sosten de su moribunda causa, enteramente perdida según confesion de los mismos rebeldes, en las provincias septentrionales. ¡Ojalá sea esta victoria preludio de otras muchas, y tenga por fin Cabrera en el nuevo general en gefe un constante perseguidor, una sombra que no le abandone un instante, ya que larga y costosa experiencia ha demostrado

ser este el modo de destruir á los facciosos! Por nuestra parte nos felicitamos de las noticias recibidas, y libres ya de zozobra, aguardamos con impaciencia la confirmacion y detalles de una jornada que no dejara de ser de las mas gloriosas y decisivas que hayan brillado en nuestro desgraciado país.

VIXAROS 11 de julio.

(Del Diario Mercantil.)

En Ulldecona hay 300 infantes y 50 catallos facciosos, con el aparente objeto de reconstruir y acabar la fortificacion que estaban haciendo, y que fue derrubada á la venida de la primera division en días pasados; pero según personas que creemos bien informadas, están esperando un desembarco de fusiles y municiones en el mismo punto donde se han realizado otros; y acaso sea el mismo que vemos indicado en las cartas facciosas interceptadas en Navarra, é insertas en los papeles de Madrid.

Anteyar pasó dicha fuerza á nuestra villa hacia Benicarló, y luego regresó hacia Ulldecona. Con la noticia que se tenía de ello, salió de esta el célebre don Francisco Roure (o) Valero, con solos 34 hombres, y se halló con el enemigo á por su mucha sagacidad y experiencia, tal vez hubieran sido víctimas de su arrojó por engaño de un paisano que les manifestó no haber visto faccioso alguno, siendo así que en el momento mismo de dejarla, recibieron una descarga casi á quemarropa de la canalla que se habia emboscado: los nuestros guardaron su acostumbrada serenidad y contestaron con un vivo fuego, persiguiéndolos hasta que se alejó bastante; siendo el resultado causarles dos muertos y cuatro heridos, uno de estos capitán y otro oficial, sin que por nuestra parte hubiese la menor desgracia. Durante el liroteo, se tocó generala y cubrieron los puntos por lo que pudiera ser, y se tiraron á los facciosos dos granadas, aunque sin importante resultado.

Sensible es que el valiente Roure no pueda prestar los servicios tan interesantes de que se ofrecen diarias ocasiones, por tener tan poca gente en su partida y tambien cruel que después de los infinitos que ha padecido, se halle aun tan atrasado en su carrera. De desear es que el gobierno sepa premiar el mérito y poner á los valientes en el caso de poder hacer uso de su valor y proporcionar días de gloria á la causa que defienden. Estamos bien seguros de que si Valero tuviera al menos cien hombres, entre ellos alguna caballería, no habria correo en que no participásemos alguna de sus hazañas, ni existiría á algunas leguas de distancia de esta patulea alguna ni aun algunas partidas algo fuertes.

ALMENA RA 15 de julio.

(Del mismo.)

Segun unos bagageros que regresaban esta tarde de Castellón, ha emprendido su marcha el general en gefe con las tropas de su mando esta mañana á las cuatro desde Villars y Castellón, donde estaban situadas las divisiones, y á las diez se ha oido hacia la parte de Alcora algunas descargas de fusilería; ignoramos el resultado. El señor Sacristán habrá esperado para pelear á nuestra vanguardia, á la que le habrá salido con alguna descarga, despues de las cuales habra echado á correr de riesgo en riesgo, en direccion á Morella.

IDEM 16.

Anoche llegó otro bagajero y dijo que nuestras tropas salieron de los puntos de Villars y Castellón con S. E. el general en gefe á las dos de la madrugada, y que el enemigo habia abandonado el campo á nuestros valientes, pues no se oyó fuego alguno.

LIRIA 18 de julio.

(Del mismo.)

¶ Parece que pequeñas partidas de facciosos recorren algunos pueblos de estas inmediaciones cometiéndolos los excesos de costumbre, y aun se asegura que la noche del 16 diez caballos lo hicieron en el de Cuarte.

Ayer á las cuatro de la tarde salió de esta el batallón del 4.º ligero infantería y el primer escuadron provisional de Valencia, sin duda á consolar á los pacíficos vecinos que han tenido la desgracia de caer en las manos de la canalla, creídos de estar seguros á una hora de la capital. En medio de todo esto hemos visto con disgusto que el espresado escuadron, en número de 100 caballos, marcha á esta expedicion sin un solo oficial subalterno, de seis que al parecer pasan revista, pues solo lo acompaña un comandante, dos capitanes y un porta. Pregunto: ¿si llega el caso de disputar la victoria, conseguiremos el triunfo? yo creo que no, pues aunque nos consta la aptitud de los oficiales auentes, esto no obstante, ni la clase de caballos ni el grado de instruccion de la tropa, en el día puede igualarse con la caballería ligera del ejército; aunque hablando con verdad he visto que este cuerpo, el día que se organizó salió á campaña, y al paso que va pronto llegará el día que por sí solo y sin un solo oficial pueda desafiar al enemigo; ¡Gracias al tino militar de su gefe y al gobierno que tuvo tanto acierto en su elección!

CHIVA 18 de julio.

Ayer tarde entró en este punto, procedente de Liria, el batallón del 4.º ligero y escuadron de la Ribera; en la mañana de hoy ha prorumpido su movimiento otra vez á su destino.

Segun noticias en Chelva han quedado únicamente dos compañías de facciosos, habiéndose corrido hoy Arévalo con el resto de la canalla á Sole y Castellón, y según parece se llevan las campanas de este último pueblo, pidiendo además, tanto á este como á las demas del río, los diezmos de la presente cosecha.

De Utiel tambien se han llevado las campanas, y hasta las calderas de las fabricas de aguardiente. Según nos han asegurado, el cabecilla Pimentero se encontraba antes de ayer trillando el trigo que habia robado en la vega de Requena en las eras de Utiel; pero se le apodréó la cosechadora por haber entrado en dicha villa el señor comandante general de Cuenca con su division; debias do Pimentero su salvacion, y la de sus dignos